



Mi Universidad

Ensayo

Brayan Henry Morales Lopez

Ensayo de Antropología

Parcial I

Antropología Medica II

DR. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de marzo del 2024

La historia de la medicina y su relación con el humanismo en la práctica médica han sido fundamentales para comprender tanto el pasado como el presente de la atención médica. La investigación histórica en medicina revela la presencia de enfermedades en épocas prehispánicas y cómo eran conceptualizadas y tratadas, destacando la conexión entre la medicina y lo sobrenatural en esos contextos. La diversidad de enfoques en la práctica médica actual es esencial para abordar desafíos como el uso indiscriminado de tecnología y la competencia con los medios de comunicación en la educación para la salud. La formación profesional bioantroposocial del médico general permite un estudio holístico del hombre sano, contribuyendo al desarrollo de capacidades científicas y humanistas en los estudiantes. Por mencionar el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México ha jugado un papel crucial en el estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo en la práctica médica en México. La investigación histórica en medicina tiene una metodología propia que se aplica con rigor. Los ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina presentados en la Revista Médica confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural, y finalmente, de prácticas médicas. Estos hallazgos subrayan la importancia de la historia de la medicina y la antropología médica en la comprensión de las prácticas médicas actuales y la necesidad de espacios en las publicaciones médicas para dar a conocer los resultados de la investigación en estas áreas. La diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica, como se evidencia en los tres artículos mencionados, son esenciales para abordar los desafíos actuales en el campo de la medicina, incluyendo el uso indiscriminado de la tecnología, la información excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población. La literatura en antropología médica y sociología médica está creciendo, volviéndose cada vez más interesante. La antropología está siguiendo esta tendencia de reorganizar conocimientos antiguos para formar una nueva ciencia comprometida con el estudio del hombre. La antropología aplicada, y en particular su versión indigenista, son objeto de críticas fuertes. Se critica a una antropología médica cuyo objetivo final es mejorar la medicina y la salud, en su forma científica, en comunidades nativas afectadas por problemas fácilmente superables, como una herramienta de control. Al considerar con tanta generosidad el folklore, en realidad, se amplía el objeto de la antropología con un fragmento de conocimiento que hasta entonces no era reconocido como parte de su campo de estudio. Por razones similares a las que operan en el siglo XVI y vuelven a actuar durante el siglo XIX, se

asigna, en nuestros días, a la antropología etnológica, sectores de la historia occidental, antigua y contemporánea, propios de los grupos sociales sin cultura escrita, es decir, las clases subalternas de cultura folk de los países desarrollados. El nombre de antropología médica es de nuevo cuño, data de hace unos cuantos lustros. En 1924 sale a luz una obra póstuma, titulada Medicina, magia y religión pionera en el campo de la antropología médica por sus proposiciones teóricas formales. Con base en este supuesto se formula un cuerpo de asertos sobre la naturaleza de la medicina primitiva, al tiempo en que se conforma con los prejuicios de su época que clasifican las manifestaciones. Aunque se da crédito como pionero a un miembro destacado de la antropología social británica y ésta vuelve a aportar estudios valiosos sobre la medicina primitiva como entidad bien definida en el agregado total de la conducta humana, es la antropología cultural norteamericana la que realmente forma la antropología médica al seguir la línea de investigación abierta por el particularismo histórico boasiano. En 1926 llega a México un recién doctorado en antropología. Con el fin de estudiar el proceso de mexicanización en el espacio y en El reemplazo de creencias y prácticas nativas por las científicas occidentales no va más allá de la acción extraescolar que las misiones culturales, establecidas en los años veinte, desdoblan en el estudio morfológico de la región, la asistencia médica y la promoción de la salud a bajo nivel técnico. Para lograr los objetivos de la Medicina en Cuba, es crucial considerar la esencia sociocultural del ser humano. Por esta razón, la formación científica y humanista de los médicos es importante, lo que requiere la mejora del proceso de formación de pregrado y posgrado. El modelo de formación del médico en Cuba se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario en línea con los principios de la Medicina Familiar. Por tanto, es esencial profundizar en los contenidos que contribuyen a la formación científica y humanista del médico. Una adecuada formación profesional bioantroposocial del médico general permitiría el estudio del hombre sano con una visión holística, y tanto las acciones de promoción como de prevención serían pertinentes y de calidad. Se conceptualiza la formación profesional bioantroposocial como un proceso que caracteriza a la formación profesional del médico general, que es continua, sistemática, planificada, organizada y dirigida a la interpretación holística del ser humano. Además, se contribuye al desarrollo de las capacidades científicas y humanistas en los estudiantes, así como de sus potencialidades a partir del desarrollo armónico y lógico que se alcanza desde una sistematización de la formación profesional bioantroposocial. En conclusión, la historia de la medicina y su integración con el humanismo en la práctica médica nos proporciona una perspectiva

invaluable sobre cómo hemos llegado a comprender y abordar la salud a lo largo del tiempo. A través de la investigación histórica, podemos apreciar la evolución de las enfermedades, los tratamientos y las concepciones culturales que influyen en la medicina. Esta comprensión histórica nos permite enfrentar los desafíos contemporáneos en el campo de la medicina, como el uso excesivo de la tecnología y la competencia con los medios de comunicación, con una visión más informada y reflexiva. Además, la promoción de una formación profesional bioantroposocial en medicina contribuye a la preparación de médicos más completos, capaces de abordar la salud de manera integral y humanista. En última instancia, reconocer la importancia de la historia de la medicina y su relación con el humanismo nos ayuda a mejorar la atención médica y a fortalecer nuestra comprensión de lo que significa cuidar de la salud humana en su totalidad.

Referencias:

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*, 47(3), 233–235. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Pdf, A. E. (n.d.). Aguirre-Beltran Antropología médica. *Www.academia.edu*. Retrieved March 14, 2024, from https://www.academia.edu/35667570/Aguirre_Beltran_Antropolog%C3%ADa_m%C3%A9dica
3. Velarde, Ó. (n.d.). Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica Magical and religious beliefs in Medicine in Pre-Hispanic America. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014